
要求的
。

这是一个涉及几千万儿童和数目更多的成 人

的大阴题
。

二
、

貌一 土�旬所挽的偏旁与独体或繁或筒
，
不

能一致外
，

在字形上还有印刷体和手写休的分歧
。

比

如真又作其等
，
使学生无所适从

，

甚至怀疑是两个
，
挤

。

从初极小学到高极小学藉文裸木共十二册
，

字 体写法

必须前后一员
，

不相歧异
。
要做到具有科学的准确性

。

除巳公布的 ���个简化字外
，

砚在民固又流行了

浒多不就一的筒笔字
，
也 非把它就一起来不可

。
杭一

的办法
，

一定要走群众路枝
。
希望中国文字改革委只

会多方而广泛地搜集这些不就一的筋化字
，

桔杏实用
，

棋重选择
，

加以肘渝
，

必待询谋众同
，
再呈莆困务院作

最后决定
，

公布全国遵行
，
无而手写休

、

贻印体
，
均须一

律无异
，
使多样变成一样

，
使俗体变成正体

，
真正做到

�
书同文

” 。

荀子脱得好
� “
名无固宜

，
钓定俗成

�

渭之宜
。 ”

豹定于上
，
俗成于 ��

，

这就是白上而下
，
又自 卜而上

，
民

主集中
，
就一矛盾的办防

。

三
、

切实 切实就是要切合实用
，
不脱离夹际

。

滋字
、

写字是小学教学的首要任务
，
要根据教学的要求

和学
了
�于的接受能力

，

必须同学生的生活失际和写作文

践密切联系
，

要尽可能做到因材施教
，
学以致用

。
初极

小学第四册第�裸有
“
燕鹤又����土燕子

，
是吃蝗虫的能

手
”
�按

“
能手

”
二字宜改为

“
益怠

”
�一句

。

第八册第��裸

有
“
敞着牙咆哮着

”
一句

。

这两句里 面 的
“

鹤
” 〔�如�〕

“
峨

” 〔��〕 两个字 ，
不要挽儿童学了无用

，

就是一般成

人也是极少兄极少用的
。 �盯且这两个宇

，
裸本上都没

有筒化作
“
鸽

” “
毗

” 。

小学
，
��临写起来

，

不免如负贡担
，

要哄苦速天的
。
删去

“
燕鹤又啡

” “
瀚着牙

”
这几个字

，

仃什么不可以的
。

����年教育部公布的 常 用 字 只 有 ���� 个
，
而

����年 �月教育部制舒的 《 全日制小学 籍 文 教学 大

翻》脱
� “
小学击文教学的要求

，
是使学生认截 ���� 个

常用字
。 ”
义观� “

应
�

凌在一二年叔教学生掌握半数左

右
。 ”
根据现在初极小学褚文裸木共八册的后面生字表

就爵共 ���� 字�高极小学四册无生字表
，

一时无法杭

爵其生字若干�
。

里面有升多不切儿童实用的字
，

而儿

意本身的
“
童

” 上
护却始籽不兑

，

这是不是切实合理呢�

对汉字整理工作

的几点建裁

陕西商县师范 刘 捷

解放后
，
党和人民政府不汉亚视汉宇筋化

�

�作
，
而

且做出了很大的成 箱
，
受到厂

‘

大人民群众的拥护和赞

锡
。
由于汉字木身的缺点

，
尽管做了很多工作

，
对于千

百万小学生来魏
，
要迅速掌握汉字这一工具

，

还有很大

困难
。
比如学生

，

常女 渡错宇或写别字
，
虽然有些字教

师反复教过爵多次
，
有些字学生会念

、
会讲

，
但是不会

写
。

例如
“
跪歌

” 、 “
刻苦

”
扒然会念

、

会讲
，
但是常女 写

成
“
鬼爵

” 、 “
克苦

” 。

什么原因�我认为根木的阴题在于

汉字的精构系抚
、

方式和字体复杂多变
。
也朴有人会

砚
�

主要原因是学生下苦功不够
，
为什么古人就不是那

样�其实
，

这完全是不符合实际的青备
。
我溯且不砚古

人的
“
�脚玫琵琶当批把

，
满城琵琶尽开花

”
的笑括

，

就以

学习内容和时朋来挽
，
古 人是不能和我洲的学

产
�三相比

的
。
占人从入蒙起

，

哪一天不是从���到晚地
“
子日

” “
子

�」”
地念个不停� 我印�的学生除了要学好藉文外

，
还要

学习其它很多学科的知澈
，
还要参加一定的毗会活动

和劳动
，
哪能像古人那样整天去认字

、 ’

写字呢�因此
，
我

认为要想减樱学生的裸业负担
，
精学生留出一定的时

�川去从事社会活动和参加劳 动
，
在汉字整理上还需要

继艘做很多工作
。

怎样做�我想提儿点不成热的建浅
。

第一
，
可以着贡从以下几方面来考虑继稍进行汉

字的蔺化工作了�尽量减少笔画
，

如
“
数

、

础
、

点
”
等宁

，

就不如
“
校

、

硒
、

直
”
等更防便

。 ⑦要多采用形声字的简
化方法

。
如已桃蔺化的

“
拥

、

帜
、

毡
、

肿
”
等

，

就比
“
当

、

币
、

柜
、

随
”
好

，
易于辫认

。 ⑧应尽量避免形休容易混淆的
砚象

。
如凤一风

、

沪一沪等
，

就易 互相几移持
。 ④应先蔺

化一些易于和其它字相混淆的字
。
如华一崇

、

毖一瑟
、

疾一瘦
、

眼一雄等
。

第三
，
对于意义相近

、

形体又近似的寸
�， 可作异体

字处理
，
精减一些

，
以减少字数

。
如俱一具

、

振一盆
、

杖一侯
、
闭一悯等

，
两个字中就可粉碱一个

。

泊二盆目泊目鱿，蜡�艘况心加蜡习蛇加匕加蜡泊二，心加‘ 澳‘爪匕，蜡�心�‘ 卫心�心澳蜡沈‘ 沈蛤澳‘ 二角二加鱿二泊二沈昭�鱿，�二，口加‘ 沈‘ 汉匕沈蛤沈‘ 蕊‘ 翻匕，够皿己泊目胭口匕，昭，己脚妞甲
�

气争
，
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第三
，
对于意义相同

，
形休

、

箔法不一
，
虽非异体

字
，
亦可桐减一此

，

以减少字数
。

如寐一睡
、

酝一玩等
，

就可减去一个
。

第四
，
剐�泽外来褚

，
应尽量采用已有的

，

并且是截

音相同或相近的字
，
千 万 不 要 再 造 新 字

。

如
“
老挝

〔�闰 ” ，
就有好几种泊法

，

实在把学生难住了
。

我想
，
整理汉字的���候

，
如果能这样做

，
对减鲤学

生学习汉字的负担
，

一定会起很大作用
。

继续整理汉字是减鲤

学生负担的重要措施

华中师范学院中文系 刘 兴 策

最近学校都在热烈地肘
�

渝如何减桃学生负担
、

提

高教学质量�内阴题
。
树立全局脱点

，

深人学生实际
，
改

进教学方法
，

这白然是解决�肖题的关缝
。
但作为一个

藉文教育工作者
，
我以为汉宇的复杂

、

繁难
，
也是造成

学生学习只担过币��勺原因之一
。

学生不骗是学习括文

也好
，

学习别的功裸也好
，
裸外波 冷泊报也好

，
都离不

开汉字
。
而汉字形休复杂

，
笔画繁多

，
十分难学

，
政接

妨碍着学月�提高
‘

赞习效率和学习质量
。

囚此
，

如 果将

学
产
�三大女都要打交道的汉字作进一步的整理

，
那 对减

卿学生负扒川冬是很有帮助的
。

心到现在为止
，
学校所川的裸本

，
全国和地方的各

种山版物
，

在汉字的使川方面
，
有很多地方是不合乎汉

宇筋化的要求的
。

这主要表现在以
一

��几个方面
�

�一�已握公布推行的 �� 个汉字蔺化偏旁
，

现在还

有醉多裸本和报刊没有来用
。

在出版物中大都以繁体

出现
，

没有使用筒化偏旁
，

拾学习的人增加了辞多 困

难
。

�二�蔺化偏旁太少
。

例如像
“
���

、

政
、

真
、

襄
、

瞿
、

黑
、

丰
、

鹿
、

象
、

鬼
、

形…… ”
等笔�����蚁多的偏旁

，

都是应

当����几可能筋化的
。
署如

，
若是将丽旁

“
襄

”
筒 化 为

“ �

尸
，

川二么带有这个偏旁的
“
嚷

、

壤
、

攘
”
等字的笔画就

能大 女 诚少
。

�三�现在通行的黔多字的笔画还太 多
。
如

“
鼎

、

举��
、

豫
、

便
、
戳

、

燃
、

翻
、

扮
、

懂
、

�童
、

鼻「
、

繁
、
足兴

、

蹲
、

耀
、

撇
、

辫
、

僻
、

巍
、

椒
、

癣
、

盈
、

曦
、

瓤
、

矗
、

攘
、

想
、

暇…… ”
等笔

画繁多的字
，

自然大女增加了学生的食担
。

�四�需要进一步整理异体字
。
如

“
翰强

” 、 “
解解

” 、

“ �川回
” 、 “
粒篙

” 、 “
挨握

” 、 “

酸凌
”
等异体字在齐种出

版物中都�付常同时出现
。
此外

，
还有好些字 的 印 刷

体和手写的楷体也平行使用
，

如
“
送送

、

俞俞
、

者者
、

青

青
、

羽羽
、

真真
”
等

，

这都使学习的人要多费好些工

夫
。

正因为汉字女 数多
，

笔画多
，
所以学生和一切开

始藏字的人都要求能尽力筒化汉字
，

使汉字 好 写好

认
。

可是已公布推行的筒化字还只 ��� 个
，
在学生和

�一大群众中实际使月�的筒化字是远 女超过了这 个 数

目的
。
我以为 目前在学枝和毗会中滥造和滥 用 筋 化

字的现象
，

固然是由于补多人缺乏文字规范 化 的 知

藏
，

但筒化汉字的工作没有满足群众合理的要 求
，

也

是一个重要的原因
。
如果能够确定某种蔺休为规 范

，

那么其它不正确的写法就可以逐步诚少了
。

总之
，

为了减翅学生的负担
，
我认为当前急需 做

的工作是
�

�一�印刷出版机关在裸木报刊和齐种浪物 中
，

要

坚决使用已公布推行的筒化字
，
凡已公布的蔺化偏

‘

夸
，

也要类推筒化
，
把原有繁体偏旁的扮字及场�改成栩 应

的筒化偏旁的匆字
。

�二�认真执行中共中央 《 关于推广注 �称哉
‘

多的 折

示》 中
“
使每一字尽可能不到十笔或不超过 十 笔

，，

的 要

求
。
广泛地搜集和研究群众����造和使用的筋化宇

，
对其

中已规相当流行的筒化字延�建�
、

况�原�
、

刀以酒�
、

仆

�假�
、

运�遣�
、

首�喜�
、

芷�藏�
、

劫�勤�
、

拮�搞�
、

恙

�威�
、

忌�
』

尝�
、

研�溉 、 、

窗�赛�
、

化�漆�
、

夕�餐�
、

井

�矫�
、

从�耀�……等左 ，

尽可能早些规定为正式的筋

化字
。

�三�加强对于异体字的研究和整理工作
。
在出版

物中只川合乎规范的�即保留的�字
，

不再使用已废弃

的异体字
。
同时要使印刷休和手写的楷体尽 量一 致

，

要改制那些跟手写楷体不一致的扮字
。

�四�在齐叙齐类学校中
，
特别是在齐舰师范学 校

中
，
要加强筒化汉字的宣传教存和推广

一

工作
，
要求韶文

教师能准确地掌握筋化汉字
，
其他齐科教师也要会写

合乎规范的简化字
。
此外

，

齐个排关
、

团休
、

企业
、

事业

单位
，
特另��是报毗

、

出版����
、

电影院
、

剧院
、

文化游等宣

传单位的工作人员
，
也都应该使川已公布的筋化乡

，

这

样
，
就可以减少�����会上滥造和滥川筒化字的现象

，
减少

对于推行规范化仙化宇的阻力
。


